

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

17 DE ENERO DE 2025

JOE BIDEN PRONUNCIA SU ÚLTIMO DISCURSO COMO PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS



Fuente: AFP

16/01/25 - Con una duración de 19 minutos y acompañado de su familia, el mandatario Joe Biden se refirió a diversos temas de interés. Entre ellos, advirtió sobre “una amenaza inminente del crecimiento de las oligarquías” que provoca un desbalance en la democracia y la justicia, en referencia a un “complejo industrial tecnológico”, donde empresarios tienen el control para “expandir la desinformación” y, además, “concentran mucho poder en un mínimo de personas”. Por otro lado, el líder demócrata habló sobre el calentamiento global y cómo su gestión trató de frenar esta crisis, del apoyo a las personas de la tercera edad y veteranos y, por último, sobre el fortalecimiento a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) que, afirma, “ayuda a países como Ucrania en su libertad”. Asimismo, Biden reflexionó sobre la Inteligencia artificial y el liderazgo que, desde su perspectiva, Estados Unidos debe asumir “para que no se use de “mala forma”.

[CNN](#) [BBC](#)

SRE ORGANIZA FORO PARA ESCUCHAR PROPUESTAS A FAVOR DE LA DEFENSA DE LOS CONNACIONALES

16/01/2025 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) organizó en Albuquerque, Nuevo México, el primer Foro Consultivo en el extranjero para integrar las propuestas de la comunidad migrante al Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2025-2030. Con 174 asistentes, este evento recogió aportes para fortalecer la protección de las y los mexicanos en el exterior. Durante la jornada, se trabajó en tres mesas temáticas sobre igualdad sustantiva y derechos de las mujeres; derechos de las comunidades migrantes, indígenas y trabajadoras; e innovación pública. Se generaron un total de 56 iniciativas. Destaca la presencia de líderes como la senadora Karina Ruiz Ruiz y representantes comunitarios, los cónsules de México en Albuquerque y El Paso, Texas, respectivamente, así como de Pedro Matar, director general de Coordinación Política de la Cancillería.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

MARK CARNEY ANUNCIA SU CAMPAÑA PARA LIDERAR EL PARTIDO LIBERAL EN CANADÁ

16/01/2025 - El exgobernador del Banco de Canadá y del Banco de Inglaterra, Mark Carney, iniciará su campaña para liderar el Partido Liberal y reemplazar a Justin Trudeau. Carney se unirá a otros aspirantes como la diputada de Ottawa, Chandra Arya; el diputado de Nueva Escocia, Jaime Battiste; y el exdiputado liberal, Frank Baylis; quienes ya han anunciado su candidatura. El Partido Liberal elegirá a su líder el 9 de marzo. Los contendientes tienen hasta el 23 de enero para formalizar su postulación. Por otra parte, se espera que la exministra de Finanzas y viceprimera ministra, Chrystia Freeland, anuncie en pocos días que entrará al proceso. Freeland renunció al gabinete de Justin Trudeau el mes pasado, tras reprobado el manejo económico del primer ministro.

[CBC: \(1\)](#)

CHINA CRITICA LA INTERVENCIÓN DE ESTADOS UNIDOS EN LOS ASUNTOS DE HONG KONG

16/01/2025 - El Gobierno de China criticó la decisión de las autoridades estadounidenses de renovar el permiso de refugio temporal para los ciudadanos de Hong Kong cuyos visados han caducado. El representante del Ministerio de Asuntos Exteriores, Guo Jiakun, señaló en una rueda de prensa que la política de “un país, dos sistemas”, bajo la cual Pekín gobierna la región, ha sido “universalmente reconocida” debido a su éxito. El representante del Gobierno chino instó a Estados Unidos a evitar interferir en asuntos internos y respetar los principios del Derecho Internacional con relación a Hong Kong. Previamente, Washington aprobó una extensión por dos años al permiso temporal de los ciudadanos hongkoneses.

[Europa Press](#)



LÍDERES DE LATAM CELEBRAN EL ALTO AL FUEGO EN LA FRANJA DE GAZA

16/01/25 - Líderes de Brasil, Colombia, Venezuela y Paraguay expresaron su apoyo al acuerdo de tregua entre Israel y Hamás. El presidente de Brasil, Lula da Silva, expresó en su cuenta de X que, “después de tanto tiempo de sufrimiento y destrucción, la noticia de que finalmente se ha negociado un alto el fuego en Gaza trae esperanza”. Gustavo Petro, presidente de Colombia, recibió con beneplácito el hecho y mencionó que está listo para enviar personal médico. Por otra parte, Nicolás Maduro, mandatario de Venezuela, expresó que se deben abrir “tiempos de paz, resistencia y justicia” para Palestina, los árabes y “los pueblos del mundo” y Santiago Peña, jefe del Ejecutivo de Paraguay, reconoció a Estados Unidos, Egipto y Qatar por fungir como mediadores.

[Europa Press](#)

LIBERACIONES EN VENEZUELA Y CUBA GENERAN REACCIONES INTERNACIONALES

16/01/2025 - Carlos Correa, director de la ONG venezolana Espacio Público, fue liberado tras su detención el 7 de enero. Su excarcelación fue celebrada por organizaciones de derechos humanos y por el presidente colombiano Gustavo Petro, quien pidió la liberación de todos los presos políticos en Venezuela. Por otra parte, en Cuba, el opositor José Daniel Ferrer, líder de la Unión Patriótica de Cuba (UNPACU), fue puesto en libertad como parte de la promesa del Gobierno de Miguel Díaz-Canel de liberar a más de 530 presos, con la mediación del Vaticano. La Unión Europea calificó esta acción como un “paso largamente esperado” y respaldó el anuncio del presidente estadounidense, Joe Biden, de retirar a Cuba de la lista de países patrocinadores del terrorismo.

[Europa Press: \(1\): \(2\)](#)

TRIBUNAL SUPREMO BRASILEÑO NIEGA A BOLSONARO PERMISO PARA VIAJAR A EE.UU.

16/01/2025 - El Tribunal Supremo de Brasil rechazó la solicitud del expresidente Jair Bolsonaro para recuperar su pasaporte y asistir a la investidura de Donald Trump el próximo 20 de enero. La decisión se basa en el riesgo de fuga y en su proceso judicial por presunta participación en una trama para permanecer en el poder tras las elecciones de 2022. El juez Alexandre de Moraes y la Fiscalía destacaron que el viaje no responde a un interés público sino que es de carácter privado. Bolsonaro había solicitado viajar a Washington del 17 al 22 de enero.

[Europa Press](#)

ARGENTINA UNIFICA REPRESENTACIÓN EN URUGUAY, ALADI Y MERCOSUR PARA REDUCIR COSTOS

16/01/2025 - El Gobierno de Argentina anunció la unificación de su Embajada en Uruguay con la representación que tiene ante la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) y Mercosur, con el objetivo de ahorrar más de 1.8 millones de dólares. La medida contempla un único embajador y una sola sede para optimizar recursos, alineándose con la política de ajuste presupuestario del presidente Javier Milei. El actual embajador, Martín García Moritán, se jubila, y el nombre de su reemplazo se anunciará próximamente.

[Europa Press](#)



REINO UNIDO Y UCRANIA FIRMAN UN TRATADO QUE GARANTIZA UNA ASOCIACIÓN DE 100 AÑOS

16/01/2025 – El primer ministro de Reino Unido, Keir Starmer, llegó a Kiev, capital de Ucrania, con la promesa de ayudar a garantizar la seguridad del país durante un siglo. De esta forma, el Gobierno británico y el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, firmarán un tratado de asociación que cubre áreas como defensa, ciencia, energía y comercio. Por otra parte, Rusia descartó ofrecer concesiones en una eventual negociación con Ucrania, en respuesta a la sugerencia de Marco Rubio, el candidato a secretario de Estado del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump. El portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, recordó que la postura rusa sobre dicho acuerdo ya fue planteada antes.

[CNN BBC Europa Press](#)

BP ELIMINA MILES DE PUESTOS DE TRABAJO

16/01/2025 – El gigante petrolero BP planea recortar más del 5% de su fuerza laboral de 90,000 personas como parte de una campaña de reducción de costos. La empresa anunció a sus empleados que desaparecerían alrededor de 4700 puestos de trabajo este año. También dijo que estaba eliminando 3000 posiciones de contratistas y que 2600 de estos ya se habían ido. Un portavoz de la empresa señaló que el número de empleados había crecido en los últimos dos años y se negó a decir cómo se distribuirían las pérdidas entre los negocios de la compañía y las regiones donde está presente, incluyendo Estados Unidos. En el memorando se menciona que la firma detuvo 30 proyectos desde junio e intensificó los esfuerzos para digitalizar sus operaciones. Las acciones de BP subieron más de un 1% a primera hora de la tarde en Londres tras la noticia, después de que en 2024 estas se desplomaran casi un 16%.

[CNN](#)

DEPENDE DE GROENLANDIA DECIDIR SU FUTURO, DICE PRIMERA MINISTRA DANESA A TRUMP

16/01/2025 - Mette Frederiksen, primera ministra de Dinamarca, declaró que depende de Groenlandia decidir su propio futuro. Esto después de las declaraciones del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, sobre su intención de adquirir el territorio autónomo de la isla ártica. En una llamada telefónica, Frederiksen le dijo a Trump que Dinamarca estaba preparada para aumentar su responsabilidad por la seguridad en el Ártico y reiteró las declaraciones del primer ministro de Groenlandia, Mute Egede, quien dijo que no estaba a la venta. Tiempo después de la conversación, Trump volvió a publicar una encuesta de 2019 en su cuenta de Truth Social que indicaba que el 68% de los groenlandeses apoyaban la independencia de Dinamarca.

[BBC](#)



EL LÍDER DEL PARTIDO LIBERAL DEMÓCRATA, SIR ED DAVEY, BUSCA NEGOCIAR CON LA UNIÓN EUROPEA

16/01/25 - El líder del Partido Liberal Demócrata, Ed Davey, declaró que el Reino Unido debe negociar un nuevo tratado con la Unión Europea (UE) en cuestión de aduanas, con el fin de incrementar la fuerza económica del país y así lidiar con el próximo presidente de Estados Unidos, Donald Trump. Davey tiene preocupaciones que Trump no actúe según las reglas o que no se adhiera a los tratados internacionales. El líder británico comentó que se invitara al político republicano, pero sólo si brinda apoyo financiero y militar a Ucrania. De igual forma Davey propuso que el Reino Unido debería empezar sus negociaciones este año, para que dé frutos en 2030. Destacó que este acuerdo debe ser parte de un objetivo a largo plazo para reintegrarse a la Unión Europea. La propuesta fue criticada por los partidos conservadores y reformistas, quienes mencionan que priorizar la relación con el bloque europeo ignora otras oportunidades globales.

[BBC](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

EL GABINETE DE GUERRA DE ISRAEL APRUEBA EL ACUERDO DE CESE AL FUEGO

16/01/2025 - El acuerdo de cese al fuego entre Israel y Gaza ya recibió el visto bueno del gabinete de seguridad. Solo falta la aprobación de Gobierno en su conjunto, cuya votación se ha adelantado a hoy. Se esperaba que el proceso tuviera lugar ayer, pero la oficina del primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, dijo que aún se estaban resolviendo obstáculos de última hora en la mesa de negociaciones en Doha, Qatar. El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu acusó a Hamás de “crear una crisis a última hora” al “retractarse de entendimientos explícitos”. Por su parte, Izat al Rishq, alto cargo del brazo político de Hamás recalcó que el grupo “está comprometido con el acuerdo de alto el fuego anunciado por los mediadores”.

[El País](#) [BBC](#) [Europa Press](#); (1)

TRIBUNAL DE COREA DEL SUR RECHAZA PETICIÓN PARA LIBERAR AL PRESIDENTE DETENIDO

16/01/2025 - Los abogados del presidente Yoon Suk Yeol fracasaron en su intento de lograr su liberación, un día después de que fuera detenido en su residencia para ser interrogado por acusaciones de rebelión relacionadas con la declarada ley marcial. Yoon fue enviado a un centro de detención después de someterse a más de 10 horas de interrogatorio el miércoles en la Oficina de Investigación de Corrupción para Altos Funcionarios, durante las cuales ejerció su derecho a permanecer en silencio, negándose a ser interrogado, ya que sus abogados sostuvieron que la investigación era ilegal. Sus defensores pidieron al Tribunal del Distrito Central de Seúl que considerara la liberación del mandatario, cuestionando la validez de la orden de detención, pero se rechazó la solicitud. La agencia anticorrupción, que lidera una investigación conjunta con la Policía y el Ejército sobre si la declaración de la ley marcial de Yoon equivalió a un intento de rebelión, tiene 48 horas para solicitar una orden judicial para su arresto formal o para liberarlo.

[CNN](#)



@CGBsenado



centro gilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

LA UE INSTA AL DIÁLOGO EN MOZAMBIQUE Y ANUNCIA AJUSTES EN SU PRESUPUESTO HUMANITARIO

16/01/2025 - La Unión Europea (UE) expresó su preocupación por la violencia en Mozambique durante la toma de posesión del presidente Daniel Chapo, instándolo a entablar un diálogo inclusivo con actores políticos y sociales. La UE subrayó la importancia de fortalecer el contrato social, promover valores democráticos y garantizar los derechos humanos. Además, reafirmó su disposición a apoyar procesos de diálogo y reformas necesarias para responder a las demandas de la población mozambiqueña. En paralelo, el bloque europeo anunció su presupuesto humanitario para 2025, que asciende a 1,900 millones de euros, un aumento de 100 millones respecto al año anterior. Las partidas reflejan un incremento significativo para Ucrania, que recibirá 140 millones de euros, mientras que las ayudas a África, aunque siguen siendo las más altas con 510 millones, han disminuido respecto a 2024. La región del Sahel y África Central seguirá siendo prioritaria, aunque con menos recursos. Por su parte, el presupuesto para Medio Oriente y el Norte de África se mantiene en 470 millones, con un enfoque en las crisis en Gaza y Siria. En Asia, los fondos destinados a Afganistán y Birmania serán similares a los de años anteriores, mientras que Latinoamérica y el Caribe recibirán 113 millones, con atención a Venezuela, Haití y Colombia. Finalmente, los fondos de emergencia para crisis imprevistas se reducirán a 295 millones, en comparación con los 315 millones de 2024, reflejando ajustes en las prioridades humanitarias del bloque europeo.

[Europa Press: \(1\)](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

HRW DESTACA EL AUMENTO DEL AUTORITARISMO Y LA REPRESIÓN GLOBAL EN SU INFORME ANUAL

16/01/2025 - Human Rights Watch (HRW) pidió a los líderes internacionales a defender los Derechos Humanos frente al crecimiento del autoritarismo, la represión y los conflictos armados, resaltando la importancia de la sociedad civil. En su Informe Mundial anual, la ONG denuncia arrestos arbitrarios, represión de disidentes y abusos en contextos electorales, señalando que más de 70 elecciones en el último año han fortalecido a líderes autoritarios mediante políticas discriminatorias. El reporte destaca la complicidad de gobiernos que ignoran violaciones de sus aliados y critica el “doble rasero” en políticas exteriores, ejemplificado por Estados Unidos, que apoya a Israel, pese a sus violaciones en Gaza, mientras condena las acciones de Rusia en Ucrania. HRW también denuncia el uso de crisis económicas y de seguridad en Europa como excusa para restringir derechos de migrantes y grupos vulnerables. La ONG subraya los costos humanos de conflictos como la invasión de Ucrania, la guerra en Sudán y la crisis en Gaza, y alerta sobre la inacción internacional, que agrava el sufrimiento. A pesar de ello, celebra ejemplos de resistencia, como las protestas estudiantiles en Bangladesh que forzaron la renuncia de Sheij Hasina y las movilizaciones en Corea del Sur que revocaron la ley marcial. Finalmente, HRW reafirma la necesidad de un liderazgo global audaz en Derechos Humanos, destacando que acciones como las denuncias de Sudáfrica contra Israel pueden elevar los estándares de rendición de cuentas.

[HRW Europa Press](#)

LA OTAN REAFIRMA SU APOYO A UCRANIA

16/01/2025 - El comandante supremo de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Christopher Cavoli, afirmó en una rueda de prensa desde Bruselas que el apoyo continuo de la alianza a Ucrania está garantizado gracias a las estructuras adecuadas, en referencia a la última cumbre celebrada en Washington. Cavoli destacó que estos mecanismos han permitido a la OTAN asumir una mayor responsabilidad en la operación



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx



de suministro de equipo militar a Ucrania. En la misma línea, el presidente del Comité Militar de la OTAN, Rob Bauer, subrayó que la creación de estos esquemas para apoyar a Kiev es una decisión tomada por todos los aliados, restando importancia al posible impacto que pueda tener el regreso de Donald Trump a la presidencia. Esta reunión del Comité Militar fue la última presidida por Bauer antes de la asunción del cargo por parte del almirante italiano Giuseppe Cavo Dragone, actual jefe del Estado Mayor de Italia. Este viernes, se espera una sesión especial con representantes militares de la OTAN, en la que Cavo Dragone tomará el relevo de Bauer.

Europa Press



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

David Hernández López

Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)

Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social)

Carlos Eduardo Morales Melo (Prácticas Profesionales)

ENERO DE 2025



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx